



A propos des « COPPIER » (Copier - Coppier)

Nom porté dans la Saône-et-Loire et dans la région lyonnaise. On le rencontre en Savoie sous la forme « Coppier ». Le sens est incertain, tant les acceptions du mot cope (coupe) sont nombreuses en ancien français. La solution la plus probable est celle d'un coupeur de bois, un bûcheron. Autre possibilité : un échanson. M.T. Morlet propose pour sa part un toponyme, avec le sens de bois-taillis.

153 personnes portent aujourd'hui le nom Coppier en France selon plusieurs estimations.

Le nom Coppier figure au **65 855e rang** des noms les plus portés en France.

La Combe d'Ire

Cette forêt de 915 ha doit son nom à la rivière l'Ire qui prend sa source au dessous du col de Cherel. C'est une rivière capricieuse, aux crues très violentes. D'importants dégâts ont été causés, en 1874 et 1899, suite à une exploitation excessive de la partie haute de la vallée. Depuis l'Etat a acquis les forêts surexploitées et a réalisé de nombreux aménagements, en particulier la route forestière. La construction de ses 12,7 kms a duré une vingtaine d'années (de 1931 à 1952). Elle demeure l'unique voie de desserte des forêts de la combe, jadis exploitées pour la fabrication du charbon de bois. Elle relie la scierie Rivollet au col de Cherel, auquel on peut accéder à pied, car la route est fermée à la circulation à mi-parcours.

Le saviez-vous ?

Catherine Coppier (née vers 1570-1574) fille de Françoise de Colomb (alors née vers 1555-1557) serait donc la fille de Catherine de Brégnieu-Suffolk (née en 1540), elle-même fille de Sibeud de Brénieu (né vers 1500 + av.1568) écuyer de la Reine, seigneur de Brénieu et de la Motte Galaure, juge d' Ay, marié à Fontainebleau le 21 mai 1539 à Marguerite de La Pole Suffolk, dame d'honneur de la Reine. Cette dernière est fille illégitime d'une marchande d'orfèvrerie de Metz et de Richard de La Pole, officiellement Comte mais lui-même titré Duc de

Suffolk, dernier prétendant au trône d'Angleterre du fait de la guerre des Deux-Roses, mort à Pavie en 1525, neveu des rois Edouard IV et Richard III, ainsi que de Charles le Téméraire (par la femme de ce dernier). Richard de La Pole a eu une vie rocambolesque que je vous raconterai un jour.

Sibeud et Marguerite, ont eu d'autres enfants, dont :

- Jean, seigneur de Brénieu, commandant protestant pour Henri IV, père de Jeanne, précitée, femme de Joseph Eyquem de Montaigne
- Eléonore, femme de Jean de Secondat de Montesquieu, ancêtres du philosophe.
- Marguerite, femme de Claude d'Orgeoise de Montferrier, protestants
- Louise, femme de Jean de Montchenu
- Sébastienne, femme d'André Bérenger du Gua
- Pierre et Claude, respectivement chanoine de Saint-Denis et d'Evry.

Les COPPIER de la MURETTE

Sources bibliographiques (Bibliothèque municipale de Lyon la Part-Dieu et archives départementales du Puy-en-Velay (43)) :

- Charles CHAIX d'EST-ANGE, 1912, Dictionnaire des familles françaises (Bibli Lyon)
- Florentin BENOIT d'ENTREVAUX, 1908, Armorial du Vivarais (Bibli Lyon)
- Jean Antoine PONCER, Mémoires historiques sur le vivarais, 1975 (Bibli Lyon)
- Abbé FILHOL, Histoire religieuse et civile d'Annonay et du Haut-Vivarais depuis l'origine de cette ville jusqu'à nos jours, 1881, tome 1
- Philippe CHOMEL de JARNIEU, Les Chomel : 1240-1977 : un clan du Vivarais, 1975

_ Dans le livre de FILHOL, on retrouve dans la liste des consuls d'Annonay, page 543 :

- En 1575 : Antoine COUPIER, hoste
- En 1573 : Christophe COUPIER, marchand
- En 1563 : Léonce COUPIER, procureur.

Aux AD de Privas (07), on retrouve les traces de Jean et Christophe COPPIER. Vu les dates de baptême des enfants, l'extrême rareté du nom COPPIER aux alentours d'Annonay, et la présence de Christophe lors du baptême d'un enfant de Jean, ont peut être assuré que Jean et Christophe COPPIER étaient frères, et que ce dernier, sauf avis contraire, n'a jamais habité Satillieu, mais bien Annonay, car sur différents actes on le retrouve cité comme habitant cette ville.

D'après les baptêmes de Satillieu, on a :

Jean COPPIER, dit Pomeyron, eu plusieurs enfants à savoir :

1. Jean, baptisé le 5 septembre 1573 à Satillieu. Parrain : Me Jean BERNARD praticien de Satillieu, marraine :

Gabrielle BLEYNE, épouse de Me Archilles VERCASSON.

2. Guitte, baptisée le 23 novembre 1577 à Satillieu. Parrain : Me Claude PAUZE, chanoine de Satillieu, marraine :

Jeanne FERREL épouse de Me Pierre CHALEAT

3. Catherine, baptisée le 5 novembre 1581 à Satillieu. Parrain : François du MAS, tisserand, marraine : d'elle

Catherine, fille de Mr le capitaine PRAULX

4. Archilles, baptisé le 3 mai 1587 à Satillieu. Parrain : Archilles DEYMAR, marraine : Mathie TRACOLLE

5. Agnès, baptisée le 28 octobre 1589 à Satillieu. Parrain : Antoine PLANTIER, marraine : Jeanne ALLEMANDE,

épouse de Mr Me Jean DEYMAR FOURNIER ??

6. Antoine, baptisé le 27 février 1592 à Satillieu. Parrain : Me Thomas FOREST (FOUREL), marraine : dame

Marguerite FAURE, épouse de Mr Me Antoine COLOMBY

Contrat ROCHETTE / COPPIER

Parmi les témoins au mariage ROCHETTE/COPPIER en 1588 on trouve pour Catherine ses cousins :

- Thomas et Pierre GAUTHIER : ils sont fils d'André GAUTHIER bachelier puis licencié en droit d'Annonay marié le 6

octobre 1551 avec Marguerite COPIER de la MURETTE.

- On trouve également Jean VERON : on trouve un Jean Véron petit-fils d'une Cécile COLOMB (celle-ci née vers 1490) :

peut-être une piste.

Dans le mariage MANOA - COPIER en 1601 sont cités Christophe et Marcellin FAURE de St Didier. On les retrouve cités en 1609 fils de feu Louis (née vers 1528 et décédé après 1562), lui-même frère de Catherine (mariée avec Marcellin Copier). Louis et Catherine sont enfants de Marcellin cité en 1515 et 1549, lui-même fils de Guillaume cité en 1497 lors d'un échange de rentes avec le seigneur de Cublèze, fils de Pierre FAURE cité en 1456 et décédé après 1494, possessionné à Lignon et St Didier.

Bon, ok pour Christophe, lui, son cas est vite réglé, par contre pour les 2 autres c'est plus dure.

Sont-ce des frères de Jacques (un peu comme la chanson), des frères de Christophe, des oncles, où père de Christophe ? Là est la question.

On se retrouve désormais avec notre Christophe COPPIER, son frère sauf avis contraire Jean, ou bien un cousin (dont naissances sur Satillieu), Jacques (de Tournon), Antoine, et Léonce.

Faut-il voir en Jacques un frère de Christophe justement apothicaire de la comtesse de Tournon, ou son père ?

A suivre....

Jean-Claude DESTAGNOL - marald@sfr.fr



L'enjeu grandeur nature